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“上面千条线，下面一根针”,全国政协委员献计乡村振兴

全国政协委员谷好好：戏曲领域大有可为

两会自拍杆
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一线代表、委员吐心声

我在北京开两会

北京日志

校外体育培训怎么做
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大车视线盲区怎么治

让经典“活起来”让戏曲“走出去”

数字化是我国农业农村现代

化建设的关键步骤和必由之路。

今年全国两会上，全国政协委员、

致公党上海市委副主委、华东师

范大学国家教育宏观政策研究院

副院长张文明带来一份《以数字

技术为基层减负，助力乡村振兴

的建议》的提案。

“乡村振兴工作容易存在‘上

面千条线，下面一根针’现象，基

层组织工作负担较重。”经过对我

国广大农村的实地调查，张文明

获得了大量一手资料。他告诉记

者，基层组织工作庞杂，很多上级

布置的工作都可以绑定为乡村振

兴工作。

调研发现，条块工作到了基

层，工作形式以线下传达和反馈为

主，耗时且效率较低。张文明说，

许多乡村干部要传达和反馈各种

文件和精神，填写各种表格，大量

时间坐在办公室里，就会影响到深

入基层一线指导乡村具体工作。

张文明认为，当前，在人口老

龄化和乡村“空心化”的发达国

家，数字技术正日益成为乡村发

展的重要路径。他建议，应推动

建设“数字乡村直通车”平台，以

数字化方式监督各级条块部门工

作任务分派和精细化展示基层工

作内容，尽可能克服老年人和农

民面临的“数字鸿沟”问题，以农

民看得懂、可操作、易参与的方式

推动基层友好型平台建设。

同时，要进一步明确基层在

乡村振兴工作中的具体任务，为

基层干部“减负”，从而集中精力

推进乡村振兴工作。各地要根据

本地实际情况制定数字化的乡村

振兴工作“一张网，一张图”，明确

基层职责，并在“数字乡村直通

车”平台上建立“领导驾驶舱”，让

主要领导对相关工作一目了然。

此外，张文明提出，要以数字

技术破解“上面千条线，下面一根

针”的治理困境，推进“数字执政”

“数字生产”“数字治理”等管理方

式创新，让农业农村工作“国家的

归国家、市场的归市场、农民的归

农民”，建立农业农村现代化的新

格局。比如，以数字化方式推动

国家的政策文件传达，让中南海

和省政府与农民直接链接，去除

中间“传达和反馈”环节，为干部

减负，为政策“减重”；在“数字乡

村直通车”平台上建立“数字农民

合作社”“数字集市”“数字产销推

介会”等，让市场力量在劳动力、

农资、农药、种子、产品等的生产

和销售等环节发挥作用；推动建

立“数字枫桥模式”“数字邻里”

“数字图书馆”“数字乡村大礼堂”

等方式，让农民能够实现平台自

主互动，化解乡村矛盾，促进乡村

文化交流。

特派记者 陈佳琳 屠瑜
（本报北京今日电）

目前，在车型设计上，对于

避免大型车辆盲区这一点缺乏

强制性规定，同时，安检强制性

规定缺位。大部分道路没有机

非隔离设施，路口未圈划“右转

危险区”双向警示区域，也无凸

面镜增加可视范围。交通事故

受害人通常安全意识不强。

大型车辆视线盲区，得

治！听听全国人大代表、上海

市闵行区浦锦街道芦胜村党总

支书记张义民怎么说。

本报记者 陈正宝 摄
姚丽萍 文

今年全国两会，全国政协委

员、上海市竞技体育训练管理中

心射击射箭运动中心主任陶璐

娜结合自身专长，为推动我国体

育事业高质量发展建言献策。

她带来两份提案——一是打造

“冠军模型”，事关竞技体育；二

是校外体育机构培训的规范化

运作，事关群众体育。聚焦体育

强国建设，她有哪些真知灼见？

让我们一起来听听她的想法。

全国政协委员 张毅 摄
特派记者 陈佳琳 屠瑜 文

（本报北京今日电）

当今是一个创新创业融合
发展的时代，很多优秀的企业
都是由上世纪末和本世纪初的
初创企业发展而来，越来越多
的新科技、颠覆性科技成果掌
握在这些企业手中。它们已经
成为国家经济的重要推动力
量，也是国家间竞争的新的重
要力量。
支持高科技领域的初创企

业发展对于国家发展意义重
大，天使投资对于高科技初创
企业的起步和发展具有特别重
要的意义。我建议国家从立法
层面给予高度关注和支持。
从现状上看，我国风险投

资发展不足，当前正处于困难
期，天使投资事业没有形成应
有的规模，天使投资人数量与
高收入人群数量不成比例，与
国家推动科技创新热潮不匹
配。从问题角度看，中国风险
投资事业发展缺乏国家系统与
完整的法律法规政策支持。
我建议：一、出台《中华人

民共和国天使投资促进法》。
明确天使投资的运作模式，明
确建立发展天使投资的基础设
施和政府对天使投资的优惠政
策，明确建立全国性的天使投
资人备案登记制度，明确建立
全国性天使投资信息对接平
台，明确建立全国范围的天使
创新创业的诚信机制和信用平
台等。二、对相应法律法规进
行修订。建议修订《企业所得
税法》《个人所得税法》，以及
《公司法》《合同法》《合伙企业
法》；适当降低私募创投监管和
高管备案标准。
特派记者 屠瑜 陈佳琳 整理

陈炅玮 摄

3月4日刚刚率上海昆剧团

从香港艺术节载誉而归，5日便踏

上北上的列车赴全国政协履职，

全国政协委员，上海市文联党组

成员，上海戏曲艺术中心党委书

记、总裁，上海昆剧团团长谷好好

马不停蹄再出发。

今年两会，谷好好和王丽萍

两位政协委员联合提案，提出《让

青年文艺工作者更强起来》，因为

只有这样，文艺事业才能形成长

江后浪推前浪的生动局面。

推出多部好戏
以上海昆剧团为例，10年来，

谷好好和昆剧团同仁一直从中华

文明宝库中寻找符合戏曲剧种艺

术特点的内容题材，对经典著作、

诗词歌赋、传统老戏、经典话本等

进行挖掘、整理、改编、研究，让凝

结先贤智慧的文字故事、文化遗

产、经典古戏在当下“活起来”。

从《临川四梦》《长生殿》，再到全

本55出《牡丹亭》的成功推出，均

获得了全国广泛的关注和好评。

履职一年间，谷好好积极推

动全本《牡丹亭》开展全国7个省

市的巡演。该剧目作为文旅部

2023“新时代舞台艺术优秀剧目

展演”内容，晋京演出的线上直

播同步在53个平台直播，观看人

次高达1358.82万。去年末，该剧

再度受邀晋京献演国家大剧院，

创下一部戏一年内两度晋京的新

历史。

开启创新合作
去年，故宫博物院和上海昆

剧团签约战略合作，开启围绕文

物保护、学术研究、剧目创作及文

化传播等方面的一系列创新合

作。今年大年初七，谷好好带领

团队与专家们开始工作，专题研

究故宫项目。她透露，这将是一

次全新的昆曲展现形式，除了复

原宫廷戏，还会积极探索应用高

新科技手段，希望可以在国庆期

间与观众见面。

随着全国首部8K全景声实

景昆剧电影《邯郸记》的首映式

在观众掌声中落幕，谷好好的双

眼湿润了。这部由上海立项、上

海主创、耗时3年创作的昆剧电

影，先后摘得东京国际电影节

“金鹤奖 ·艺术贡献奖”、中美电

影节最佳戏曲电影、中国电影金

鸡奖最佳戏曲片评委会提名，扩

大了中国传统戏曲在国际市场

的影响力。

传播优秀文化
“在上海建设习近平文化思

想最佳实践地如火如荼的新征程

上，戏曲领域大有可为。”谷好好

说，在全球化语境下，需要着力构

建全方位、多层次、宽领域的戏曲

“走出去”模式，不断增强中华优

秀传统文化的传播力和影响力。

履职一年间，谷好好带领上

海京昆沪越淮评弹6家国有院团，

于2023年度完成演出5400余场，

演出收入超6600万元，获省部级

以上奖项54个，其中国家级奖项

22个、国际奖项2个。她还鼓励

上海戏曲艺术中心属下6家国有

院团大胆“走出去”，先后9批次

241人次在香港、澳门、泰国、日

本、美国成功开展演出、交流、讲

座等活动，展现了上海的梨园新

气象。

谷好好感慨：“参会会期是短

暂的，更重要的是在会议结束后

把两会精神、交流经验带回基层，

传递给身边的每一位战友，团结

更多同志凝心聚力、振奋精神，以

更加昂扬的姿态投入新征程。”

驻京记者 赵玥
（本报北京今日电）

以数字技术为基层减负
■ 推动建设“数

字乡村直通车”平台；

■ 制定数字化的
乡村振兴工作“一张
网，一张图”，明确基层
职责；

■ 推进“数字执
政”“数字生产”“数字
治理”等管理方式创
新，建立农业农村现代
化的新格局。


